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Abkürzungen: 
BA-FK   Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg  
FN    Fördernehmende 
(R)GO    (Rahmen-)Geschäftsordnung 
HJ    Haushaltsjahr 
IHEK    Integriertes Handlungs- und Entwicklungskonzept 
JNG    Jens-Nydahl-Grundschule 
NKZ    Neues Kreuzberger Zentrum 
PJ    Programmjahr 
PPL    Programmplanungsliste 
QM    Quartiersmanagement 
QML   Quartiersmanagement Leitung  
QR, Q-Rat   Quartiersrätin/Quartiersrat, Quartiersrat als Gremium 
SenStadtWohn  Senatsverwaltung für Stadtentwicklung, Bauen und Wohnen 
StR/AAG/AkR  Steuerungsrunde, Auftraggebender-Auftragnehmender-Gespräch,   
   Auftragsklärungsrunde 
TN    Teilnehmende 
(L)WU    (Landeseigene) Wohnungsunternehmen 
ZKO    QM-Gebiet Zentrum Kreuzberg/Oranienstraße 
 
 
Teilnehmende: 
Becker, Lüko; Reinold, Ursula; Steinecke, Fabian; Tuncer, Neriman; Jürgens-Streicher, Barbara 
(Jens-Nydahl-Grundschule); Coers, Matthias (Mieterrat NKZ); Hemieda, Ranija (Mittelpunktbibliothek 
Adalbertstraße); Messikh-Müller, Monique (Kotti e.V.); Kaltenborn, Alexander (Kotti-Coop e.V.); 
Fleig, Nanette (SO 36); Loukas, Sophia (BA-FK); Atrache-Younes, Laila (QM); Bosa, Nicole (QM); 
Harms, Felicia (QM) 
 
Entschuldigt: Schubens, Marie; Ulutürk, Zehra; Descamps Pierre; Arend, Ulrike (Gewobag) 
 
Protokoll: Felicia Harms, Laila Atrache, Nicole Bosa 
 
 

Teil I Allgemeines 
 
TOP 0: Begrüßung und Einführung in Sitzungsablauf sowie kurze Vorstellungsrunde 
 
QM begrüßt die anwesenden Q-Rat-Mitglieder und stellt die Tagesordnung vor. Anschließend stellen 
sich Felicia Harms (QM), Laila Atrache (QM) sowie Sophia Loukas (QML/BA-FK) kurz vor. 
 
 
 
 
 

Protokoll der 3. Q-Rat-Sitzung 
Mittwoch, 16. Januar 2022, 18.00 - 20.00 Uhr 

Ort: Videokonferenz 
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TOP 1: Verabschiedung der Protokolle vom 08.12.2021 
 
Die Protokolle vom 08.12.2021 werden verabschiedet. 
 

Teil II Das QM informiert 
 
TOP 2: Abstimmung Integriertes Handlungs- und Entwicklungskonzept (IHEK) 2022-25 
sowie Rückmeldungen zu QR-Fragen der vorherigen Sitzung 
 
QM informiert den QR, dass die nachgefragte Statistik der Polizei zu den Delikten am Kottbusser Tor 
per Mail an den QR versendet wird.  
 
Die in den letzten Sitzungen vorgeschlagenen Themen für die Sitzungen wird QM den einzelnen 
Terminen zuordnen; eine Priorisierung soll der Q-Rat in der folgenden Sitzung abstimmen resp. 
vornehmen. 
 
Die Kotti-Kiez-Kalender 2022 können zu den Öffnungszeiten von 10 - 15 Uhr im QM-Büro abgeholt 
werden sowie nach telefonischer Absprache.  
 
QM gibt Hintergrundinformationen zur Fortschreibung des IHEKs: 
 
1. QM schreibt alle 3 Jahre das IHEK fort, im Auftrag der Senatsverwaltung für Stadtentwicklung, 

Bauen und Wohnen 
2. Es ist das IHEK des Bezirks FK 
3. Alle Partnerinnen und Partner (Q-Rat, Bewohnerschaft, Vereine, Institutionen etc.) werden in 

die Fortschreibung eingebunden (Bedarfe und Lösungsansätze aufnehmen) 
4. Im IHEK werden Maßnahmen und Handlungsschritte dargestellt, die in den nächsten drei Jahren 

umgesetzt werden sollten. Hierbei ist es unerheblich, wer diese umsetzt / durchführt (QM, BA, 
Land Berlin etc.) 

5. Es können nur Maßnahmen über das Programm „Sozialer Zusammenhalt“ gefördert werden, die 
im IHEK erwähnt sind. Zudem werden einige Maßnahmen nicht konkret ausgeführt, um sich 
Optionen offen zu halten.  

 
Der IHEK-Entwurf wurde mit dem Q-Rat diskutiert und ergänzt. Am 30.09.2022 wird das IHEK, 
nach Abstimmung mit weiteren Partnern, an die Senatsverwaltung für Stadtentwicklung, Bauen 
und Wohnen geschickt. Im Anschluss wird es auf der Homepage des QM ZKO veröffentlicht. 
 
 

Teil III Der Q-Rat informiert  
 
TOP 3: Aktuelles aus dem Quartier  
 
QM gibt im Namen der Gewobag ein kurzes Update zum NKZ-Gelände: 

• Die Planungsleistung für die Umgestaltung des Spielplatzes hat im Januar 2022 begonnen. Tätig 
ist die G+P Planungs- und Beratungsgesellschaft mbH. 

• Die Sanierungsarbeiten am Gebäude NKZ sind weitestgehend fertiggestellt, lediglich einzelne 
Arbeiten (Fußböden/Müllschächte/Kellerleitungen) verzögern sich um wenige Wochen bis ca. Ende 
Februar 2022 

• Obdachlose bzw. mietfremde/nicht zur Mieterschaft zählende Personen versuchen mit Gewalt in 
Treppenhäuser einzudringen (Schlösser werden aufgebrochen und Haustürscheiben zerschlagen).  

• In der letzten Sitzung wurde darüber berichtet, dass in den Südblöcken vermehrt eingebrochen 
wird, die Polizei aber auf Anrufe nicht reagiert. Nach Rücksprache mit der Polizei wurde allerdings 
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bestätigt, dass jeder Notruf ernst genommen wird und die Polizei mit entsprechenden Maßnahmen 
schnellstmöglich reagiert. 

 
Das So 36 informiert, dass es noch freie Termine im Veranstaltungskalender gebe, auch für die 
große Halle; die Räumlichkeiten seien günstig zu mieten.  
 
Der Mieterrat NKZ informiert: 
Es liegen Informationen vor, dass die Einrichtung einer Polizeiwache am Kottbusser Tor beschlossene 
Sache ist, und dies auch mehrheitlich von der Mieterschaft und den Gewerbetreibenden sehr begrüßt 
wird; jedoch sei zu bedenken, dass es auch kontroverse Meinungen dazu gibt. Aktuell läuft die 
Standortprüfung, nach derzeitigem Planungsstand soll sie in die Gewerberäume auf der Galerie des 
NKZ (ehemalige Tipico) einziehen. Sollten keine geeigneten Räumlichkeiten gefunden werden, ist 
die Aufstellung eines Containers angedacht. Die Videoüberwachung ist dagegen politisch noch nicht 
beschlossen.  
 

• Der Q-Rat zeigt sich besorgt, dass solche Planungen die bestehenden Probleme nicht lösen, 
sondern lediglich verdrängen.  

• Aufgrund der Brisanz und unterschiedlichen Sichtweisen auf dieses Thema, wird um konkretere 
Informationen und eine Information- und Austauschrunde, unter Einbindung der lokalen 
Akteurinnen und Akteuren, gebeten. QR empfiehlt, den Kontaktbeamten Herrn Sommerfeld zu 
beteiligen. 

• QM bemüht sich, bis zur nächsten Sitzung mehr Informationen zum Thema zu sammeln bzw. bei 
der Polizei um Mitteilung zum aktuellen Stand zu bitten. 

 

 
Teil IV Sonstiges 
 
TOP 4: Neues aus dem BA 
 
BA-FK informiert, dass, solange die vorläufige Haushaltssperre besteht, die Projekte mit dem HJ 
2022 nicht beginnen können, d.h. dass BA als Förderstelle auch die Zuwendungsbescheide nicht 
erteilen kann. Die einzelnen FN werden per Mail über das weitere Vorgehen informiert. 
 
QM fügt an, dass der Bezirk an sog. „Leitlinien für Bürgerbeteiligung“ arbeitet. Um diese zu gestalten, 
gibt es einen Arbeitskreis aus Bewohnerschaft und Schnittstellenakteuren. Ziel ist eine Anlaufstelle 
für Bürgerbeteiligung im BA-FK, dessen Trägerschaft ausgeschrieben werden soll.  
 
TOP 5: Informationen zu Wahl der QR-Sprechenden 
Geplant ist, in der Februar-Sitzung einen neuen QR-Sprechenden zu wählen. Der derzeitige Sprecher 
gibt einen kurzen Einblick in die Aufgaben (u.a. Teilnahme an den StR des QM, Vorbereitung der 
QR-Sitzungen).  
 
TOP 6: Termine 
 

• Nächste Sitzung des Q-Rats: 23.02.22 (Abstimmung IHEK, Teil 2) 

• 27.01.2022 Mahnwache gegen Obdachlosigkeit am Roten Rathaus 
 
TOP 7: Datenschutz- und Vertraulichkeitserklärungen der Mitglieder 
 
QM bittet diejenigen Mitglieder des Q-Rats, die noch keine unterschriebene Erklärung abgegeben 
haben, dies nachzuholen.  
 
QM ZKO, 01.02.2022 


